

PRESENTACIÓN

La edición número 31 de Conjeturas Sociológicas, presenta una serie de temas y reflexiones desde el pensamiento crítico sobre los problemas que aquejan América latina, a partir de un diálogo de saberes desde distintos científicos sociales, mismos que se exponen a continuación.

Ana Sofía Solano Acuña, Stephanie Cordero Cordero, Sharon Rodríguez Brenes, abordan el tema de la violencia como forma de racismo y discriminación hacia los pueblos Indígenas en Costa Rica, retomando como caso reciente el asesinato de líderes indígenas en la zona sur del país, cuya tarea consistió en acercarse a las representaciones sociales que poseían las personas residentes sobre la diversidad cultural, la situación social, política y territorial que rodea a los pueblos indígenas.

Maryorie Centeno Romero, analiza conceptos y categorías sobre asentamientos humanos, llamados también asentamientos informales, utilizando conjuntos teóricos que ayudan a entender el proceso de tenencia informal de la tierra en la ciudad. En ese sentido al establecer una realidad común en los países latinoamericanos establece que no se puede definir a la ligera sin tomar como referencia los factores económicos, sociales y culturales.

Rita Liss Ramos Pérez, aborda desde las Ciencias Sociales, el conflicto social y su expresión en la comunidad de Jaqué, en Panamá, desde una aproximación de la Sociología del extraño al conflicto social, entendiendo que el conflicto social es un factor integrador, una forma de socialización sin la que las sociedades no pervivirían, haciendo una revisión documental de lo generado en los últimos años.

José Carlos López, busca construir una reflexión desde distintos autores, acerca de los conceptos de régimen de política social, partido político, discurso ideológico, aparato ideológico de Estado y razón populista, así como exponer una postura crítica sobre el programa construyendo el Futuro como parte de un aparato clientelar de un régimen histórico de política social en México, específicamente, durante el gobierno de Andrés Manuel López Obrador.

Ivette Rocío Araujo Velásquez, nos muestra desde su ensayo, como el feminismo decolonial en Centroamérica a partir de sus acciones de resistencia emancipación, incluso de las tomas de espacios públicos tienen incidencia política. La autora enfatiza como desde el pensamiento decolonial se intentan recuperar la historia de mirarnos desde otros mundos, de conocernos desde un saber originario y encontrar ese potencial transformador desde esos lugares de diversos sentipensares.

Amanda de Jesús Muñoz Cruz, realiza un recorrido histórico sobre el papel de la mujer como parte fundamental para la incorporación de nuevas perspectivas sobre la sociedad. Señala que la lucha de las mismas por sus derechos como el sufragio desvela las falencias que presenta el sistema patriarcal con respecto a la posición de la mujer como actor clave en los contextos históricos; en ese sentido, destaca el rol de la mujer como ente transformador en la conciencia de género de las ciudadanas salvadoreñas, otorgando así una visión crítica sobre la lucha de estas como madres, escritoras, indígenas, intelectuales y sobre todo mujeres capaces de organizarse y hacer frente a una sociedad patriarcal que las excluye e invisibiliza a las mismas durante siglos.

Luis Diego Salas Ocampo y Marly Yisette Alfaro Salas, nos invitan a pensar con su trabajo en las Relaciones Internacionales en Costa Rica como un ejercicio apasionante en el contexto actual, marcando la ruta de producción de las estructuras de conocimiento de las Universidades Nacional y de Costa Rica en relación con el fútbol, para interpretar la reciente incorporación de las Relaciones internacionales costarricenses en el debate.

Ximena Roncal Vattuone, en su artículo pretende analizar el estado actual del Litio en México y las implicaciones geopolíticas de su inserción en la transición energética. Sin dejar de visualizar el contexto global de la crisis climática y la transición energética que orienta a la utilización de energías renovables, y que paradójicamente al mudar a la descarbonización implica también el requerimiento de minerales denominados estratégicos tal como el Litio. La participación ciudadana continúa siendo hoy en día una utopía en la mayoría de países del mundo, al respecto, **Aaron Samuel Bracho Mosquera**, aborda desde su mirada los mecanismos de participación ciudadana en el Órgano Legislativo de Panamá, mediante la

revisión de conceptos de participación ciudadana y ciudadanía en una correspondencia con la realidad.

En un mundo marcado por la era digital y la irrupción de las tecnologías en los procesos productivos **Corea García, Ileana Argentina**, analiza el mundo de las plataformas y su incidencia en el contexto laboral. Por tanto, su trabajo constituye una visión teórica de los cambios que han sufrido las relaciones laborales con el avance de la tecnología, una visión crítica desde la teoría marxista para el entendimiento del contexto por el que transita el trabajo ante la presencia de este modelo de negocio

Cerramos el presente número expresando los agradecimientos a los autores que compartieron sus aportes en la producción de conocimiento y los avances en los procesos de investigación científica y el abordaje de problemas económicos, políticos, sociales, culturales, ambientales, que afectan el desarrollo del ser humano.

Rudis Yilmar Flores Hernández

Director de Conjeturas Sociológicas